

Zeitschrift: Mitteilungen der Naturforschenden Gesellschaft Schaffhausen
Herausgeber: Naturforschende Gesellschaft Schaffhausen
Band: 2 (1922)

Vorwort: Vorwort
Autor: Peyer, B. / Kummer, Georg

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vorwort.

In den Verhandlungen der S. N. G. ist in den Berichten über Bestand und Tätigkeit der einzelnen Zweiggesellschaften jeweilen auch das Gründungsjahr angegeben. Unter dieser Rubrik war während langer Jahre zu lesen: Schaffhausen 1819 oder 1823. Diese Unsicherheit ist nun dahin behoben worden, daß wir 1823 als das Gründungsjahr unserer Naturforschenden Gesellschaft anzusehen haben. (Siehe Seite 117).

Mithin kann unsere Gesellschaft heuer auf ein hundertjähriges Bestehen zurückblicken. An sich hat der Naturwissenschaftler keine Veranlassung, die Zahl Hundert als etwas feierliches und geheimnisvolles besonders zu unterstreichen; bringt er sie doch, zusamt der ganzen Beschaffenheit unseres Zahlensystems, mit den einfachen 5 Fingern unserer Hand in einen ursächlichen Zusammenhang. Wenn es sich schon darum handelt, Zeitabschnitte abzugrenzen, so würde er einer Gliederung nach organischen Abläufen im Leben der Gesellschaft den Vorzug geben vor der Tatsache, daß ein Sekundenpendel seit der Gesellschaftsgründung nunmehr etwas über drei Milliarden Schwingungen ausgeführt hat. Allein wir stecken doch von Jugend auf so sehr im Dezimalsystem drin, daß wir uns über den glücklich vollendeten Zeitraum von hundert Jahren Gesellschaftsbestand herzlich freuen, wie auf der Landstraße ein Wanderer über zurückgelegte Kilometer.

Zu Veranstaltung einer großen Festlichkeit sind die Zeiten zu schlecht. Dagegen hat die Gesellschaft beschlossen, durch eine erweiterte Nummer ihrer „Mitteilungen“ die Vollendung ihres hundertsten Altersjahres festlich zu begiehen. Diese kleine Festschrift sucht in gedrängter Form

eine möglichst vollständige und zuverlässige Uebersicht über das naturwissenschaftliche Leben in Schaffhausen während der letzten hundert Jahre zu geben. Wir hoffen, damit nicht nur den Schaffhauser Lokalinteressen zu dienen, sondern mit dieser Zusammenstellung auch auswärtigen Kollegen, die im Laufe ihrer Arbeiten sich rasch über Schaffhausen betreffende Publikationen oder wissenschaftliche Arbeiter zu orientieren wünschen, ein nützliches bibliographisches Hülfsmittel an die Hand zu geben. Dabei wurden Doktor-dissertationen naturwissenschaftlichen Inhaltes, welche von Schaffhausen an den verschiedenen Universitäten eingereicht worden sind, soweit sie nicht sachlich Schaffhausen betreffen, nicht aufgeführt, da Dissertationen als solche ja bibliothektechnisch leicht erfaßbar sind.

Die Bearbeitung der verschiedenen Abschnitte wurde von verschiedenen Mitgliedern unserer Gesellschaft übernommen; jeder dieser Beiträge trägt die Unterschrift seines Verfassers. Ein gemeinsames Register soll die Benützung erleichtern. Den Verfassern dieser kleinen Festschrift, sowie allen denjenigen, welche sie in ihrer Arbeit unterstützt haben, sei hiemit der beste Dank der Gesellschaft ausgesprochen.

Schaffhausen, im November 1923.

*Im Namen der
Naturforschenden Gesellschaft Schaffhausen:*

Der Präsident: Dr. B. Peyer.

Der Aktuar: Georg Kummer.

